

>> JUIN 2024

SOUTENIR L'ÉDUCATION DANS LES CONTEXTES DE FRAGILITÉ ET DE CONFLIT



Des élèves du primaire assis dans leur salle de classe avec leurs livres à l'école de base de Gudale ouest aux alentours de Juba au Soudan du Sud.
GPE/David K. Bridges

Le Partenariat mondial pour l'éducation (GPE) aide les pays partenaires à renforcer et reconstruire leurs systèmes éducatifs avant, pendant et après les conflits et les crises, afin que les enfants puissent bénéficier d'un accès continu à l'éducation.

LE DÉFI

- **Plus d'un tiers des pays partenaires du GPE sont touchés par la fragilité et les conflits.** Les déplacements, les catastrophes causées par le changement climatique et les risques naturels en affectent beaucoup plus.
- On estime que **224 millions d'enfants d'âge scolaire** sont touchés par les crises dans le monde. Parmi eux, 72 millions ne sont pas scolarisés.
- Les **filles** qui vivent dans des zones touchées par des crises ont **2,5 fois plus de risque que les garçons de ne pas être scolarisés**. Les risques de mariage et de grossesse précoces, ainsi que d'abandon scolaire augmentent considérablement en temps de crise.
- Malgré la hausse des investissements, l'éducation, notamment dans les situations d'urgence, souffre d'un **sous-financement chronique** depuis 2018. En 2021, seulement **3 % du financement de l'aide humanitaire mondiale a été alloué à l'éducation**.

LES RÉSULTATS DU GPE



106 MILLIONS

d'enfants supplémentaires ont été scolarisés depuis 2002 dans les pays partenaires touchés par la fragilité et les conflits.



68 % DES ENFANTS

ont achevé l'école primaire dans les pays partenaires du GPE touchés par la fragilité et les conflits en 2020, contre 66 % en 2013.



857 MILLIONS DE DOLLARS

ont été attribués à 68 pays partenaires en décembre 2023 pour atténuer les effets des crises sur l'éducation, notamment les catastrophes naturelles, les conflits armés, les déplacements de population et les urgences sanitaires.

L'APPROCHE DU GPE

Le GPE aide les gouvernements à **se préparer, à faire face et à se remettre des crises** en leur apportant un appui technique et financier pour soutenir l'éducation des enfants. En plaidant pour l'intégration des acteurs intervenant dans les situations d'urgence dans les processus de planification nationale et les groupes locaux des partenaires de l'éducation, le GPE favorise la **coordination entre l'action humanitaire et le soutien des partenaires de développement**. Dans les contextes où il n'est pas possible de travailler avec les gouvernements, le GPE soutient les intervenants les plus proches des enfants et des écoles dans le système éducatif, afin que l'apprentissage puisse se poursuivre.

- Pour aider les pays partenaires à se préparer à faire face aux crises, le GPE soutient la **planification préventive à long terme de l'éducation** qui maintient les enfants dans les écoles pendant les situations d'urgence.
- En temps de crise, les partenaires peuvent **adapter les financements du GPE de façon à pouvoir garantir l'éducation pendant les situations d'urgence**, soit en modifiant les activités des programmes existants, en demandant un financement accéléré ou en réaffectant des fonds d'un programme à un autre.
- En juin 2022, 21 pays partenaires ont bénéficié d'un montant total de **277 millions de dollars de financement accéléré du GPE**. Le financement accéléré fournit un soutien rapide pour l'éducation en temps de crises en construisant des abris temporaires et des salles de classes, en distribuant des repas et des fournitures scolaires, en prenant en charge le salaire des enseignants et en versant des subventions aux écoles.
- Grâce à des partenariats avec le fonds de L'Éducation sans délai, le Haut-Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés, l'UNESCO, l'UNICEF et *Save the Children*, le GPE œuvre de **garantir une éducation de qualité en temps de conflit et de crise en finançant des mesures de riposte rapides et en soutenant la planification pluriannuelle** afin que les systèmes éducatifs nationaux deviennent plus résilients et qu'ils intègrent davantage les réfugiés.

POURQUOI L'ÉDUCATION EST IMPORTANTE DANS LES CONTEXTES FRAGILES ET TOUCHÉS PAR DES CONFLITS

Le maintien de l'apprentissage des enfants en temps de crise **protège leur droit à l'éducation, insuffle un sentiment de normalité et favorise la résilience, l'inclusion et la tolérance**, tout en soutenant la reconstruction à long terme et l'édification

d'une paix durable. Les niveaux élevés d'inégalité en matière d'éducation entre les groupes identitaires sont dus à un risque accru de conflit violent par rapport à la moyenne mondiale. Des politiques éducatives équitables et inclusives permettent de garantir que tous les enfants jouissent de leurs droits humains fondamentaux sans discrimination. La reconstruction des systèmes éducatifs après les crises peut également redonner espoir et restaurer la confiance et la responsabilisation du gouvernement.

SOUDAN DU SUD

Le Soudan du Sud est un pays partenaire du GPE depuis 2012 et se classe au troisième rang des États les plus fragiles au monde, avec environ 2,8 millions d'enfants non scolarisés. Le pays connaît une situation de crise prolongée due aux inondations provoquées par le changement climatique, au déplacement de sa population, à une grave insécurité alimentaire, à des conflits ethniques armés, et à la violence fondée sur le genre. Le Programme de développement des compétences pour renforcer le capital humain soutenu par le GPE comprend un financement au titre du fonds à effet multiplicateur d'un montant de 12,33 millions de dollars en partenariat avec la Banque mondiale et cofinancée par celle-ci, afin de renforcer l'enseignement et l'apprentissage au Soudan du Sud par le biais d'une formation initiale, d'un développement professionnel continu des enseignants et d'un enseignement secondaire accéléré.

Pour remédier aux effets du changement climatique dans le pays, le programme BRACE (*Building the Climate Resilience of Children and Communities through the Education Sector*) a été lancé par le biais d'un fonds à effet multiplicateur du GPE d'un montant de 4 millions de dollars. Ce fonds a permis de débloquer 12 millions de dollars du Fonds vert pour le climat, un programme coordonné par *Save the Children* qui s'alignera étroitement sur l'Initiative pour des systèmes éducatifs intégrant le climat du GPE. Cette initiative apporte un appui technique visant à promouvoir la capacité des pays partenaires à intégrer l'adaptation au changement climatique et la viabilité environnementale dans les plans, les budgets, les politiques et les programmes du secteur de l'éducation.

Le GPE a également alloué un financement accéléré de 10 millions de dollars pour s'aligner sur le programme pluriannuel de résilience de 40 millions de dollars de L'Éducation sans délai visant à garantir que les enfants les plus vulnérables touchés par les situations de crise, notamment ceux en situation de handicap, bénéficient d'un accès équitable et continu à des possibilités d'apprentissage sûres et de qualité.